

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 3 DE JUNIO DE 1925

NUM. 1039

## NOTAS EDITORIALES

### Los españoles y el empréstito

La Sociedad de Beneficencia Española tuvo anoche un rasgo de simpatía al país que debiera ser imitado por todas las colectividades y que debe servir a la gente de dinero.

Reunida anoche la Directiva de esa Sociedad, se propuso que, como prueba de afecto a Costa Rica, debía contribuir al empréstito actual para librar a esta nación de la pesada carga de la deuda francesa.

La idea fue aceptada por todos, discutiéndose la importancia de ese empréstito, operación financiera que ha de beneficiar muchísimo al pueblo costarricense, no sólo por que se liquida esa gran deuda por la mitad de su valor, sino por el enorme prestigio que le ha de dar en el extranjero.

Sinceramente se hizo constar que, además de dar una prueba de simpatía al país, el contribuir al éxito del empréstito significaba darle al dinero una buena colocación, puesto que la compra de bonos es un excelente negocio.

Por todas estas razones se aconsejó que la Beneficencia Española comprara la mayor cantidad posible de bonos, acordándose definitivamente que esta institución española se suscriba al empréstito con quince mil dólares.

Los desconfiados y recelosos que tanto han vacilado en contribuir a este empréstito deben mirarse en ese espejo, que los españoles de San José no habrían tenido ese rasgo, si no supieran que esa operación es extraordinariamente beneficiosa para el país en que viven.

De San Ramón

### Idiay, Nato, qué hay de Aquileo?

"Hombré, fiato, hagamos una de nuestras polladas".

"De qué, Macario?— "Ectémonos Aquileo a la canasta, es que éste condenado hay que liquidarlo".

"Y cómo hacemos?" "Pues nada, Ud. se hace un escrito para Filo, que es de los nuestros y de alguna manera nos saca de tanto apuro".

"Bueno, bravo, dice el fiato, pero quién diabó firma? Yef? Dios me libre!".

"Pues, yo, menos," dice Macario. En eso entra Benjamín y le cuentan el caso. Estoy completamente de acuerdo, claro, hay que matar el Reformismo y empezar con el jefe, este bolchevique! Imagínense Uds. a este Trozky en el municipio! Quién quiere ver desde luego a mí me quitará la subvención y tropada de un Memo al fin cincuenta colones Zamora, un Martín Cal de cuanto no sirven es vo o un Elías Alfaro,

estos tiempos y tan pocas que son las yeguas que llegan al tondol! Y ahora lo demás! A mi hermano la tesorería, nada menos de veinte años que desempeña este desapercebido "empleo".

"Y a mí" de viaje me arruinan! "interrumpe Macario." Se viene sin duda la Junta de Caridad y yo tan buena voluntad que he tenido hasta vendiéndoles la leña, la leche y maderabarattísimo todo, lo siento por los pobres enfermos, como van hechar de menos mi ausencia, como me duelen ellos, pebricitos! "Nada tiene, yo estoy dispuesto a hacerles este servicio", dice fiato, siempre que ustedes busquen una persona, que quiera estampar la firma, uno de escipio! Quiere ver desde luego a mí me quitará la subvención y tropada de un Memo al fin cincuenta colones Zamora, un Martín Cal de cuanto no sirven es vo o un Elías Alfaro,

### Cómo paga el diablo

El gobierno jimenista, que le debe su existencia al reformismo, está desarrollando ahora una sorda campaña contra los elementos reformistas.

Lo que está ocurriendo en el Municipio de San Ramón es un signo de alarma que debe poner en guardia a todos los partidarios del General Volio.

Primero la injusticia de querer anular el acta de don Aquileo Orlich, acta limpia y honrosa obtenida directamente de la masa popular sin componendas ni ayudas ajenas.

Ahora se separa del mismo Municipio al regidor don Juan Rafael Valverde, solo por ser reformista. Esta es la pura verdad por más que diga "La Gaceta". Toda esa garmabaina de la consanguinidad, es un puro camelo.

Hace dos años que el señor Valverde es regidor y en todo ese tiempo no se habían enterado de que una prima suya está casada con otro regidor de aquel Municipio. Es ahora, cuando empieza la lucha política, cuando el Presidente de la República se acuerda de que aquellos dos regidores "son parientes por afinidad, de otro del cuarto grado". De lo que se han acordado ahora es de que el señor Valverde es reformista, y por ser reformistas lo mismo él que el señor Orlich es por lo que se les separa de aquel Municipio.

Don Ricardo se ha olvidado que le debe la Presidencia y que en San Ramón fue precisamente donde se le resolvió el triunfo político.

Anoten los reformistas esta conducta de los que todo se lo deben y pónganse en guardia contra esa sorda campaña que viene de lo alto.

No lo olviden que así paga el diablo a quien bien le sirve.

por ese lado y por el otro una persona honorable, a quien no puedan sacarle así no más los ardrajos sucios, porque entonces donde nos metemos? "Pero hombre" dice Benjamín "para qué tanto pensar, si la firma de Macario es! pasándose".

"No sea ingrato, esos condenados son capaces para todo, hasta encontrarme una falta "a mí", figúrense a mí!" "Entonces de quién nos valemos?" "Saben que se me ha chorriado una idea, no me acordaba yo de Orontes; cuando yo sé, que ese cáñido pone la firma dormido y hasta en canasta de noche, si ese ha sido mi gancho siempre... Julio... Orontes... etc. etc. Vos sí que se es inteligente, Macario, que firme y arré con lo que venga. De todas maneras nada tienen que sacarle, ni acaso aquel "asuntillo" pero talvez ni eso.

Dicho y hecho, todos nos resultó a pedir de boca, ya tuvimos el gran placer de ver en letra de molde la separación del Reg. Orlich del Municipio. Se salvó San Ramón y la sociedad! Ja, ja, ja!

### Valiosa adhesión al Partido Reformista

El reconocido y honorable obrero don Guillermo Rojas A. se ha adherido con todos sus entusiasmos y con todas sus energías de reconocido luchador, a la causa del Partido Reformista.

Nuestros campamentos están de gala, y tocan dianas por la llegada del nuevo luchador.

### Próxima fiesta social

La Sociedad de Beneficencia Española está preparando una gran fiesta social para celebrar la inauguración oficial de su nuevo domicilio.

Por los preparativos y por el entusiasmo que reina entre los socios, es de esperar una fiesta espléndida.

### Gira obrera al Zapote

El domingo 31 del mes próximo pasado un considerable grupo de obreros de esta capital, que sustenta los redentores ideales del Partido Reformista, última encarnación en Costa Rica de los anhelos populares especialmente los de la clase trabajadora, hizo una importante gira al vecino pueblo del Zapote, y reunido el elemento obrero de aquella localidad, hicieron uso de la palabra los señores siguientes: don Joaquín Alcázar, quien con palabra clara y concisa dió a conocer las ventajas del sindicalismo obrero y el sencillo engranaje de los sindicatos; don Luis M. Arévalo explicó algunos temas sobre el obrerismo mejicano y las conquistas realizadas por éste en los últimos años de la revolución que ha derribado la triste mente célebre burocracia de

Porfirio Díaz; don Tomás Arredondo, que trató algunos importantes puntos sobre el capitalismo dominante en la mayor parte de las jóvenes repúblicas americanas, y don Eduardo Muñoz que expuso la acción del obrero la pasada guerra entre Costa y Panamá. Todos los oradores fueron calurosamente aplaudidos por el numeroso auditorio.

Los obreros de esta capital recibieron muchas muestras de simpatía y solidaridad de parte los obreros y trabajadores rurales de aquella población, retornando a ésta muy satisfechos de ello.

Esta manifiesta actividad del obrerismo nacional es muy halagüeña para todos los que alimentan los redentores ideales que harán en no lejano día la perfecta felicidad de los humanos.

### La empresa del Ferrocarril al Pacífico y la violación de la ley

La Ley de Ferrocarriles habla de que los trenes de pasajeros deben ser únicamente para pasajeros y no deben arrastrar vagones de carga. Pero la Empresa del Ferrocarril al Pacífico viola la ley constantemente, como la del Atlántico, y ponen en peligro y causan molestia a los pasajeros con los carros de carga, pues tienen que estar haciendo cambios frecuentemente

en las estaciones intermedias entre los puertos y la capital.

Si no se cumple estrictamente la ley de Ferrocarriles, no sabemos qué seguridad podrán tener en adelante los pasajeros. En el del Pacífico por ejemplo suceden continuamente escándalos y bochinchas durante los viajes por causa de estas irregularidades y ya han habido consecuencias.

### Un obsequio De la vida

Nuestro famoso y glorioso tenor Nacional don Manuel Salazar obsequió anteayer con una comida al diestro español Joseito de Málaga, que tantos laureles ha recogido en las arenas de San José. Joseito de Málaga tuvo la galantería de brindar en una de sus corridas anteriores un toro a nuestro ilustre compatriota. Concurrieron todos los diestros que los altares de valor han oficiado en nuestra capital.

Durante toda la comida reinó mucha cordialidad, cruzándose a cada momento frases amables entre los invitados,

marítima

De Puntarenas zarpó para Cristóbal el vapor Salvado despachado por Felipe J. Alvarado Co. sin pasajeros. Carga 32 sacos cacao en almendra con 2500 kilos para Londres. Sin correo.

De Limón zarpo para Liverpool el vapor Antillan despachado por Felipe J. Alvarado sin pasajeros ni correo.

Ancló ayer en Limón el vapor Italiano Mincio procedente de Génova vía la Habana y consignada a R. E. Smyth sin pasajeros ni correo. Carga 250 bultos con 23356 kilos de mercadería italiana.

Nota del día

MIRANDO AL PORVENIR

La América y la Humanidad

Representantes de veinte naciones americanas se reunieron el otro día en el Estado de Virginia, invitados a estudiar intereses comerciales. Y el gobernador del Estado, a los postres de un banquete, pronunció estas palabras: «Qué son las Repúblicas de las dos Américas sino continentes coherederos de la grandeza, la riqueza y la gloria del mundo occidental? Como en el Asia reconocemos el pasado y en Europa el presente, estamos elegidos por el destino para albergar la grandeza del futuro de la humanidad».

Nosotros hemos creído siempre en los gloriosos destinos de América, hasta cuando sólo la conocíamos por referencias.

El Asia excesivamente poblada, con sus cuatrocientos cincuenta millones de chinos, sus doscientos millones de indios, sus setenta millones de japoneses y los coreanos y los siberianos, vive una vida casi cataleptica, por más esfuerzos que hace para resucitar. Su antiquísima civilización está completamente olvidada. Su despertar, que ahora se inicia, va acompañado de luchas cruentas.

La Europa de tan brillante historia, está agotando sus fuerzas con tanto orgullo agresivo y tanta competencia ruinosa.

La América, especialmente la española, permanece casi virgen. El noventa por ciento de sus territorios están intactos, como el día en que llegaron los conquistadores.

Si los dos mil millones de habitantes que contiene el planeta, abandonaran islas y continentes, para trasladarse todos al Nuevo Mundo, aquí podrían vivir con desahogo y comodidad, sin necesidad de molestar a unos a otros.

No sabemos lo que ciertamente podrá suceder en el porvenir. Mas observando los fenómenos sociales de nuestro tiempo, parece que dos nuevas civilizaciones podrán llegar a disputarse la hegemonía del mundo. Una de ellas puramente socialista que se está incubando en Rusia con distintas trayectorias de expansión que se dirigen hacia el centro de Europa, hacia el corazón de Asia y a una buena parte del Africa. La otra de esencia democrática, con desproporcionadas empresas capitalistas que fácilmente podrán evolucionar en un sentido de amplio colectivismo, se está incubando en los Estados Unidos, con una sola trayectoria rectilínea, que dibuja en el futuro una perfecta línea ideal desde Nueva York a la Patagonia.

Europa está en la pendiente de nuevas guerras que traerán nuevas revoluciones. Y es de esperar que cuando ocurra, se iniciará en toda Europa un gran éxodo, trasladándose al Nuevo Mundo millones de europeos pacíficos, disgustados de las grandes luchas de sus pueblos, ansiosos de una vida más tranquila en tierras más prósperas.

No sería extraño que entonces heredara América la grandeza del mundo occidental con todas sus glorias de las ciencias y de las artes. Son muchos los sabios que han tenido esta visión de lo porvenir. Hace tres cuartos de siglo que Eliseo Reclus, en «Mis exploraciones por América» la consideró como el asiento de la futura Humanidad a la que puede brindar riquezas y comodidades infinitas que se traducían en una felicidad mayor que la de todas las épocas anteriores.

BERNARDO MERINO

Nota Política

¿Quién será el sucesor de la candidatura del Partido Republicano?

Resulta ahora un gran problema, como el de hacer oro sintético o el de descubrir la cuadratura del círculo, eso de averiguar quién será el sucesor de la Jefatura y Candidatura del partido Republicano. Todos sabemos ya que don Ricardo terminó sus papeles en esta su segunda Presidencia de la República; todos sabemos que el hombre-programa, bajado del solio que ocupará un viajecito por Europa lo seguirá como antes, perfeccionando la raza de las vacas lecheras; en una palabra, será si acaso, un consejero rodeado de respetos y prestigios y hasta allí la cosa. Pero ¿quién será el futuro Jefe del Partido Republicano? La cosa aunque parezca fácil de averiguar, tiene sus bemoles y qué bemoles!

Tiene el Partido Republicano, muchos hombres de prestigio: Muchos hombres presidenciables y allí va a ser la de San Quintín. Veamos. Por un lado se suenan con insistencia los nombres del Licenciado don Carlos M. Jiménez y Licenciado don Arturo Volio. Otros piensan en don Pedro Pérez Zeledón, elemento de altos y bien merecidos prestigios.

Y por último también se insinúa el nombre del Lic. don Alfredo González Flores. A los otros—que también se suenan con insistencia—no les damos importancia. Se dice que hasta don Manuel Castro Quesada quiere la papa.

Como se ve, la cosa va a ser peliaguda en el seno del Partido Republicano, que, dicho sea de paso, se transformará en tres agrupaciones con banderas distintas. Quiere decir que vamos a ver el principio del fin.

Según se nos informa, habrá el Partido Republicano; el Partido Republicano Genuino y el Partido Republicano Independiente. Cada uno con su jefe y candidato.

Nosotros ante todo esto que es verdadero cisma, pensamos: ¿quién será el Candidato del Partido que llevó al Poder al Lic. Jiménez?

Nos están dando ganas de abrir una encuesta para pulsar la opinión pública.

Como chicos de la prensa no podemos sustraernos al eterno afán de ser curiosos.

Suum cuique

La Capa del Presidente Parece un jardín de flores: Se la hicieron con pedazos De diferentes colores.

No es que sea vieja la capa: tiene apenas un año de confección.

Ni está raída, ni ha sido roída por insectos, —como cucarachas—, y por eso recomendada. Es que así se la hicieron al inclito, para vestirlo del iris.

En ella se ven el azul puro, el azul-verdoso, el rojo puro, el verde rojizo.

La mescolanza parece una confusión; acusa un golpe.

Grande,—como si hubiera sido un verdadero triunfo—, fue la fiesta que hizo el día que recibió la capa.

Fué a recibir la capa con agua bendita, y a que lo bendijera el Obispo.

A todos correspondió con una copa de champagne.

Besó el snillo del Arzobispo, y lo abrazó, cuando éste le dijo que el Poder le vino sólo de Dios.....

Pasado el primer entusiasmo se vió y se examinó frente al espejo. El ridículo de tantos colores lo sigue, lo mengua, lo avergüenza y lo ha puesto iracundo.—¡Avísenlo a Jacinto.

Su primer intento fué rasgar la capa, tirar los pedazos; y sus paniguados griten que esa capa sólo era azul; azul como la sangre del inclito.

Pero hay un color más vivo, más fuerte, que se impone: aun los ciegos lo ven cuando les bur-

gan los ojos. Es el rojo, que no han podido ocultar en la capa.

Al fin, y a más no poder; aunque sea con rabia, con despecho confesó el Presidente que sí, que sí lleva sobre sus hombros una capa de diferentes colores.

QUE A LOS REFORMISTAS DEBE LA PRESIDENCIA

La confesión viene envuelta en frases de reproche, y buscando como cerrar la puerta a la repetición del procedimiento.

Debe ser que lo halló tan bueno que no vería con buenos ojos lo usasen con otro. Egoísmo. Luego debe agradecerlo.

Si es que condena el modo como llegó, no ha debido consentirlo.

Y si es que hasta ahora advierte que el modo es feo, debe justificarse con entregar la Presidencia.

Seguir en ella es conformarse con lo que condena, y para "otra vez" está reprochando; siendo así que aun "esta vez" el caso tiene remedio.

Que se vaya. Ahora el coro de paniguado "os cambie el estribilló; y aunque no sean capaces de agradecer ni aun el pan que se comen, sin ruborizarse digan:

"La capa del Presidente Parece un jardín de flores: Se la hicieron con pedazos De diferentes colores."

Suum Cuique.

Atropello de la autoridad de San Ramón

Sr. Director de LA PRENSA.—San José.

Muy señor mío:

He visto en el periódico «La Nueva Prensa» un parrafito referente al asunto de un rancho de Eloy Chacón. También he sabido, que el señor Jefe Político, aprovechando la infancia del corresponsal, quiso intimidarlo con citarlo a la Jefatura Política para que rectificara lo anterior dicho. A fin que no se quede burlada la opinión pública, en caso que apareciera esta forzada rectificación, declaro públicamente, que sí es cierto, que yo Eloy Chacón, fui atropellado de la manera más grosera e inhumana, al mandar el señor Jefe Político destruir mi rancho, viéndome ahora obligado a apelar a la generosidad del pueblo, que sea dicho para mi satisfacción como enseñanza de protesta tuvo para mí y mi pobre familia sólo muestras de bondad, y gracias a este acto humanitario de la gente consciente y noble no estoy en la calle.

El atropello lo he denunciado ya al Juzgado respectivo.

ELOY CHACÓN F.  
San Ramón 1º de mayo de 1925.

Herido con una piedra

Humberto Soto Segura se ha presentado a la Segunda Sección de Policía, a presentar demanda contra Vicente Bruno, porque un hijo de éste le hirió con una piedra. El hecho sucedió ayer en esta capital.

Por infracciones al reglamento de tráfico

Antonio Zúñiga Rojas, chófer del automóvil N° 3, fué multado por infracciones al reglamento de tráfico. Zúñiga conducía su carro llevando las luces traseras apagadas y olvidándose de poner el correspondiente número en la parte de atrás de su vehículo.

Viajeros al exterior

De paseo.—En vía de paseo partirá para Europa, dentro de poco tiempo, la apreciable señorita Margarita Segreda Solera. Le deseamos buen viaje.

Para El Salvador.—Con el objeto de fijar su residencia en la hermana República, partirá en breve para El Salvador don Francisco Salazar Quesada, su señora esposa y su hijito. Buena suerte en la hospitalaria cuscatalania.

En vía de negocios.—Para realizar algunas operaciones comerciales, partirá para Venezuela el caballero don José Joaquín González Tinetti.

A Panamá.—Para nuestra vecina del Sur partirá próximamente don Carlos Solís Alvarado, donde fijará su residencia.

A Europa.—La señorita Mildred Steele Enright, partirá dentro de breve tiempo para Europa, en vía de paseo.

Retorno.—Próximamente retornarán a Cristóbal, lugar de su residencia, don David C. Sasso, señora e hijo.

Gira artística.—A efectuar una gira artística por la República de Panamá, partirá próximamente la señorita América Valerín Salas,

EMPRESTITO DE REDENCION NACIONAL

Dividido en Bonos de \$500.00 y en Participaciones de \$ 50.00

Interés 10%, con derecho a participar en los sorteos de amortización y a ser reembolsado con premios de \$ 2,000.00 y de \$ 1,000.00 dólares.

GARANTIAS: Rentas de Correos, de Telégrafos y de Papel Sellado. Retención diaria de las rentas afectadas por el Banco de Costa Rica, encargado del servicio de intereses y amortización.

Forma de Pago

- 20% al suscribirse
- 40% antes del 15 de Junio
- 40% antes del 30 de Junio

Lugares de Suscripción

- EN SAN JOSE en el Banco de Costa Rica y en las Oficinas de la Contabilidad Nacional.
- EN CARTAGO, en el Crédito Agrícola.
- EN HEREDIA, don Domingo González.
- EN ALAJUELA, Tesorería de la Tributación Directa
- EN LIMON, United Fruit
- EN PUNTARENAS, en la oficina de don Felipe J. Alvarado & Cº.

Estos Bonos están libres de todo impuesto presente o futuro, de cualquier clase que sea.

A parte de la buena inversión que significan hay un alto interés nacional en la suscripción de ellos; y conviene que queden repartidos en el mayor número posible de personas para que sea más extensa la cooperación en la obra de redimir las deudas exteriores y de liberar la segunda renta del país.

San José, 16 de Mayo de 1925.

Lea La Prensa; su material le interesa

CANFIN

LUZ SUPERIOR

a precio barato ofrece en el

ALMACEN TOMAS FERNANDEZ

Apartado 614 — Teléfono 198

OVER-ALLS

recibió

ROBERT

# El socialismo americano y el socialismo europeo

Fuertes corrientes de ideas nos han venido del viejo mundo, como avalanchas de evoluciones sociales. Y claro está que ello nos deja una enseñanza política moderna, puesta en práctica por los pueblos que han sacudido su yugo después de tantos años de soportar la pesada mole de los imperios y la garra inmisericorde de los rancios feudales, señores de extensos condados y amos intransigentes de la miseria humana, que venía a constituir el sostén de sus regios palacios y la magnificencia de sus brillantes fiestas que culminaban, por lo general, con la sa rimental partida de caza.

De aquí que el explotado se viera en la necesidad de obrar por el imperio del hambre.

El socialismo se impuso. ¡Pero de qué manera! En asociaciones secretas, en las que, con misterio tenebroso, se hacían circular los planes y decisiones, esquivando a la vez la mirada inquisidora de la fuerza armada y la brutalidad de su imposición.

Era el socialismo formándose en el terror, y el terror exasperando los ánimos para convertir a los hombres en máquinas infernales, y salir victoriosos con el puñal y el rifle, en la gloria prestilente de los charcos de sangre.

Hubo de predominar más la acción devastadora, que la idea fecundizante.

Ahora bien: sobre esto hay que hacer sus excepciones, porque también la parte doctrinaria, ha sido la base del socialismo en algunas naciones europeas.

Pero comparemos, a grandes rasgos, el socialismo europeo y el socialismo americano.

En Europa se implanta esa revolución de ideas, sacrificando muchas vidas.

En América se impuso por un orden social en armonía con todos los intereses.

Rusia sostuvo su lucha cruenta impelida por el hambre, el frío, las pestes y los azotes a los miserables, por una parte; y la soberbia y ultrajes inferidos por los señores que amparaban los zares, por la otra.

Estados Unidos sostuvo su lucha moral por la conveniencia de los intereses del obrero quien tomó como primera arma la instrucción.

Allí se buscó el pan para el cuerpo; aquí el pan para el espíritu.

En Rusia hubo un Lenin y un Kerensky que lucharon por la ración del pueblo.

En Estados Unidos hubo un Lincoln que luchó por la libertad de la esclavitud. Fué la única guerra civil donde se derramó la sangre para redimir al desgraciado. El socialismo lo necesitó, para poder cimentar la base de la idea que más tarde se difundiría brillando en la conciencia de todos los ciudadanos, como fuente de intelecto.

En Europa hay disociación, y atentados, y planes siniestros; y los líderes del socialismo, o del comunismo, o del bolcheviquismo, pronuncian discursos, y andas dispersos, y sientes hambre. Una noche eterna, fría y angustiosa como la muerte, cobija sus hogares.

En América hay conjunto de aspiraciones. Y en Estados Unidos,—baluarte del socialismo bien comprendido,—hay unión, y en vez de atentados y planes siniestros, esfuerzo colectivo que se condensa en los inventos, en el progreso de las industrias, en las grandes obras; los obreros se instruyen y aman la fraternidad en los sindicatos, forman un block pensante que se impone moralmente para defender sus intereses. Y en esta lucha evolutiva, verdaderamente socialista,—respetando la ley porque la ley hace que les respete—han logrado infiltrar una verdadera democracia en el Gobierno, en los patrones, en la nación en general. Porque democracia, y porque socialismo, significan que los poderosos dueños de enormes fábricas, otorgan acciones a sus trabajadores, y pólizas de seguros de vida, y paguen buenos salarios y les distribuyan dividendos cada fin de año.

## MUNICIPALIDAD DE SAN JOSE

### AVISO

En cumplimiento del acuerdo V de 1° de junio de 1925, el infrascrito Secretario de la Municipalidad de este Cantón Central, a los contribuyentes que no han querido o que han olvidado pagar los impuestos municipales, por este medio hace saber:

Que la Municipalidad les concede un plazo improrrogable de quince días, a partir de esta fecha, para que cancelen sus deudas con ella. Pasado este tiempo, los que no hubieren pagado sus impuestos caerán bajo la sanción respectiva.

La Municipalidad procederá con toda energía a cancelar patentes, suprimir servicios, cerrar establecimientos y rematar fincas afectadas con tal motivo, de acuerdo con las disposiciones legales vigentes.—San José, 2 de junio de 1925.

AURELIO SALAZAR S.—Secretario Municipal.

En América, por lo general, es lucha de ideas. Aquí el ideal se hermana con la acción que dignifica en la paz del trabajo.

Allá el ideal se coloca en un cuadro de miradas fieras y de bombas explosivas.

Wilson sonreía satisfecho, y Lincoln dió su abrazo de libertad y de amor al pueblo. Los nuevos amos de las nuevas Repúblicas europeas arrugan el ceño y duermen intranquilos, porque desconfían y presienten el ruido de corrientes misteriosas y aterradoras.

La estatua de la Libertad levanta su brazo triunfante por la gloria del saber, y está apostada como centinela de una avanzada democrática.

El momento de la Europa incomprensible y sangrienta, se yergue en la conciencia oscura que se debate en la ignorancia y en los ideales maculados.

Allá ruge la tempestad del alma de un pueblo hambriento y voraz. Sombras de olvido y sombras de odio, se esparcen por doquiera. La conquista del ideal se lleva a cabo con la palabra en los labios, el arma homicida en las manos, y en el espíritu el afán predominador de ejercer un dominio incubado, sin consecuencias estudiadas, en un ambiente de venganzas y de desahogos de iras mal comprimidas.

Aquí se entona el himno del trabajo, y al son del yunque se forjan la prosperidad y las ilusiones. No hay rugidos de tempestad, pero sí hay atanes sustentados por el derecho y la equidad, para engrandecerse individualmente, y hacer que se respeten los derechos colectivos.

Cuestión de circunstancias y de temperamentos diría algún.

Posiblemente. Pero al entonarse el himno sangriento del socialismo ruso, América entonaba su himno de paz y de trabajo.

ROGELIO GOLCHER

## Fallecimiento en Alajuela

En la ciudad de Alajuela falleció el respetable y honorable anciano, Don Trinidad Cabezas, padre de numerosa y estimable familia que ahora llora inconsolable su pérdida. Fué el exitoso persona laboriosa y honrada, amable y austero que supo ser en todas las etapas de su larga vida, pues vivió 104 años, modelo de virtudes familiares y prácticas. Nuestra condolencia a la doliente familia.

## El Jefe de Tráfico cumple con su deber

Nosotros que siempre anotamos las anomalías cometidas por las autoridades, también sabemos hacer justicia a los fieles cumplidores de un deber. Por eso tenemos hoy frases laudables para el Jefe de Tráfico, funcionario que trabaja tesoneramente por que los reglamentos no sean infringidos, procurando en bien del vecindario.

En los partes de policía encontramos una larga lista de conductores de autos y carruajes que han sentido la acción enérgica de este funcionario y de sus dignos auxiliares.

En estos días casi no se han registrado accidentes automovilísticos, y esta es una prueba evidente de que el Jefe del tráfico trabaja.

Y ya que dicho señor se a prío puesto cumplir a conciencia, debería inspeccionar los autocamiones que hacen el servicio de ésta a las ciudades y poblaciones circunvecinas. Estos autocamiones en su mayoría, son trastos viejos que de un momento a otro pueden desmenuzarse ocasionando desgracias que muy bien pueden evitarse.

Esperamos que el señor Jefe de tráfico ante esto, mientras tanto, reciba nuestras calurosas felicitaciones por su actuación.

Anunciese en La Prensa

## EL NUMERO 71

es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

## LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

GERENTE ENRIQUE FONSECA Z

REDACTORES: BERNARDO MERINO GIL SOL

ADMINISTRADOR: RICARDO FALCO M.

GENTE DE ANUNCIOS JOSE MANUEL FONSECA

EDITORES: SOCIEDAD "GERMINAL"

Teléfono 71 — 7ª Av. Est. N° 344 — Apartado P San José—Costa Rica

## Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

## Se cree que Catá romperá con Venezuela

Nueva York.—Publica el "New York Times" una nota editorial en que se comenta la actitud de un grupo de Representantes de la Cámara Cubana proponiendo un proyecto de Ley que está. La proposición de que se rompan las relaciones diplomáticas con el Gobierno venezolano de Juan Vicente Gómez.

Termina la nota consignando que tal vez la representación del pueblo de Cuba, tomara tal determinación por Gómez las campañas que contra Gómez ha venido librando la Prensa cubana.

## La gran hecatombe de un chofer borracho

New York.—El chauffeur William Carroll se embriagó y robó un automóvil de lujo en el que emprendió veloz carrera a la altura de la calle 55 y Broadway, en dirección del parque central.

Como el tráfico es grande en esta sección, Carroll chocó contra seis automóviles diferentes, dejándolos casi destrozados y aunque la policía de tráfico le persiguió haciéndole numerosos disparos prosiguió su vertiginosa carrera a razón de una milla por minuto, atropellando a una señora y matándola e hiriendo gravemente a dos transeúntes más.

Finalmente fue acorralado a la altura de la calle 109 y quedó detenido.

## LA COMPETIDORA "COSTARRICENSES" TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA, Toda CLASE DE ROSA DE PUNTO

## Libros en venta en la Dirección de LA PRENSA

- CARMEN DE BURGOS A \$ 3.00 el tomo
- La Mujer Fantástica, novela.
- Nueva cocina práctica
- La mescalada, novela
- Amadis de Gaula (arrreglo)
- Ultimos modelos de cartas 2.00
- El Tesoro de la Belzén, 2.00
- OBRAS DE J. DE GOURMONT
- El vellocino de oro, novela, 2.50
- ALFREDO DE MUS-ET
- La confesión de un hijo del siglo, novela, 3.50
- OSÉ MARIA DE ACOSTA
- Las pequeñas causas, novela, 3.50

**una voz...**

El viento engaña. La noche ciega. La ola miente. El faro es como una voz que se alza por sobre todos esos peligros y todas esas incertidumbres para decir la verdad.

Hay nombres que se destacan como faros. La **CRUZ BAYER** es uno de ellos. Por sobre el clamor de la novedades dudosas y el peligro de las imitaciones, se alza como un signo de protección, como una voz que nunca miente, como una luz que nunca engaña. Producto en que ella aparece es producto honrado, seguro, digno de confianza.

Las preparaciones Bayer más famosas son:

- BAYASPIRINA** (Tabletas Bayer de Aspirina)
- Prescrita por los médicos en todas partes del mundo.
- CAFIASPIRINA** (Premiada con Medalla de Oro)
- El analgésico por excelencia para los dolores con depresión nerviosa, y
- FENASPIRINA**
- El remedio moderno para los resfriados, la grippe, la influenza, etc., cuya característica es la de ser perfectamente bien tolerada por el estómago.

Precios: Sobrecito. 015 cts — Sobre: 25 cts. — Tubo: \$ 2.50

# La Federación Obrera Centroamericana sera en breve constituida en forma

El Comité Central de la Confederación Regional Obrera Mexicana, que preside el señor Eduardo Moneda, ha sido informado con todo género de detalles, de las condiciones sociales que privan en los países de Centro América, particularmente en Guatemala, Venezuela y otras naciones donde están muy arraigadas las dictaduras.

El señor Luis A. Arévalo, como propagandista y delegado general de la Confederación Regional Obrera Mexicana, acompañado del señor Juan B. Chinchilla, delegado general de la Federación Obrera de Costa Rica, recorrió todo este país haciendo intensa propaganda sindical. Aun cuando Costa Rica y demás naciones centro y sudamericanas se encuentran muy atrasadas en todo lo que se refiere a la cuestión sindicalista, no por eso dejan de alentar un espíritu de organización en todos los trabajadores, quienes, no obstante los prejuicios religiosos y las trabas oficiales hacen todo lo posible por constituir el mayor número de sindicatos, a efecto de luchar por su mejoramiento moral, físico y económico.

de estos asuntos informaron al proletariado nacional—para impedir, ya la fundación de sindicatos, pero ni siquiera la propaganda social.

Cuando los señores Arévalo y Chinchilla se embarcaron en Puerto Limón para dirigirse a Puerto Barrios, Guatemala, abrigaban la creencia de que contarían con la libertad necesaria para el mejor cumplimiento de su cometido. Pero se engañaron los líderes de referencia, puesto que, al pretender desembarcar en Puerto Barrios, las autoridades ordenaron que se les vigilara con centinelas de vista a bordo del barco, en tanto que éste podía regresarlos a Costa Rica.

Los señores Arévalo y Chinchilla hicieron gestiones ante los agentes consulares de México en Puerto Barrios, con el fin de contar con las garantías necesarias para penetrar a Guatemala; pero fracasaron puesto que se les envió, como dejamos indicado, nuevamente a Costa Rica.

actuar en ninguna de las regiones más apartadas de Guatemala.

En Venezuela, la propaganda sindicalista no puede llevarse a cabo. Los trabajadores que sueñan con la liberación del proletariado venezolano y que han organizado, a costa de crecidos sacrificios y penalidades, algunos grupos de obreros, se hicieron acreedores a la persecución de los esbirros de Juan Vicente Gómez, quien tiene en los presidios un considerable número de propagandistas en las nuevas ideas.

La situación de los líderes del socialismo moderno en Guatemala, es semejante a la que priva en Venezuela.

## EN EL SALVADOR TUVIERON BUENA ACOGIDA

En la República de El Salvador, los representantes del proletariado nacional tuvieron una satisfactoria acogida. Allí, se instituyeron algunas agrupaciones, que se disponen a laborar en pro de la unificación del proletariado centro y sudamericano, de acuerdo con las normas y tácticas de la lucha de la Confederación Regional Obrera Mexicana y en concordancia con las orientaciones de carácter social orgánico que se formularon en el seno de la cuarta Convención de la Confederación Obrera Pan-Americana.

Todos los hechos anteriormente expresados, continúan en los

recortes de periódicos libertarios que publican en Centro América y en los cuales se hacen relatos verdaderamente espeluznantes de los crímenes y torturas de que son víctimas los hombres libertarios que repudian las dictaduras y que propugnan por la implantación de socialismo en América.

## QUEDARA CONSTITUIDA LA FEDERACION OBRERA CENTRO-AMERICANA

El señor Luis A. Arévalo informa, por último, a la Confederación Regional Obrera Mexicana, que dentro de algunos meses, después de hacerse la propaganda necesaria y de prepararse a los trabajadores, se celebrará un importante Congreso en el cual habrán de aprobarse las bases constitutivas de la Federación Obrera, Centro Americana, que dependerá directamente de la C. R. O. M. y de la Confederación Obrera Panamericana.

Nuevos elementos representativos del proletariado nacional, saldrán del país para visitar Centro y Sudamérica, a efecto de seguir la propaganda iniciada con tantos sacrificios.

Tomado del «Demócrata», de México, del 16 de abril.

## Una madre dió a luz tres grandes fenómenos

Teheran, Persia.—Hácese eco los periódicos persas del nacimiento de un niño en el distrito de Daghman que ha venido al mundo con tres ojos, carente de sexo y con una enorme nariz que sobresale de sobre una boca que con ella cumple en dimensiones. Su crecimiento es de una viciosa anomalía, al extremo de que seis otras mujeres del vecindario están ayudando a la madre de tal criatura en la crianza.

Asegura la madre del fenómeno, que este es el tercer anormal que da al mundo. El primero vivió ocho meses y era como un cíclope, pues tenía un ojo en medio de la frente, el segundo sólo tenía el derecho, sin órbitas para el izquierdo. Vió un año.

Además, la que tales monstruos ha dado a la humanidad, tuvo dos hijas, que son completamente normales en todos los aspectos.

## Pruebas secretas de aeroplanos en Londres

Londres.—Por «Filtraciones confidenciales» se ha sabido que se efectuaron numerosas pruebas en el so litario Aeródromo de Kent, con los nuevos aeroplanos construidos, especial y secretamente, para defensa de Londres.

Durante los vuelos de prueba, el área cubierta por los nuevos aparatos, estuvo vigilada por agentes secretos que impedían a posibles espías que las presenciaran.

Los peritos se han limitado a decir que los aeroplanos de defensa superan a todos los conocidos por la facilidad de ascensión y por su simple manejo.

Confidencialmente se nos

Informa que los aparatos en cuestión, pueden ascender casi verticalmente y desarrollan una velocidad de 200 millas por hora.

## Nuevo agente

El Ejecutado ha nombrado a don Félix Rivera Pitt Agente principal de Policía de la ciudad de Puntarenas en sustitución de don Marino Meneses.

Muy bien recibido ha sido en aquel puerto este nombramiento.

## GUATEMALA Y VENEZUELA CONTRA LOS TRABAJADORES

Los gobiernos de Guatemala y Venezuela han dictado disposiciones terminantes y completamente absurdas e inhumanas—dicen los delegados de los trabajadores que

## DECRETOS CONTRA LOS LIDERES DEL SINDICALISMO

Tenemos conocimiento, por los mismos conductos, que el Gobierno del general Orellana acaba de expedir un decreto, según el cual deberán ser juzgados sumariamente y sentenciados a muerte, todos los agitadores, a quienes, por cierto, no se les permitirá

EXIJA USTED ESTA MARCA SI QUIERE GENEROS fuertes y de COLORES FIRMES

NUESTROS GENEROS SE ENCUENTRAN DE VENTA EN TODO EL COMERCIO DE LA REPUBLICA

NUESTROS GENEROS TIENEN UNA ORILLA CON LOS COLORES AZUL, BLANCO Y ROJO

EMPRESA INDUSTRIAL  
FABRICA DE TEJIDOS

MARCA DE FABRICA

EL LABERINTO

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Ref. .... Dib. No. .... Yds. .... Precio. ....

- Lugares que tienen mejores surtidos en S. José**
- |  |                                   |
|--|-----------------------------------|
| Calixto Madrigal, «La Valenciana».             | Jaime Vargas, «La Primavera».     |
| Manuel Madrigal.                               | Enrique Vargas «La Violeta».      |
| Salomón Alcázar, «La Gaviota».                 | Gabriel Vargas, «Mercado».        |
| José Fernández, «La Lucha».                    | Federico Luthmer, «Tienda Nueva». |
| Industria Francesa.                            | César Arguedas, «La Marquesa».    |
| Adolfo Estrada del Llano, frente a «Las Olas». | Felipe Fiat, «La Guaria».         |
| Jorge Fernández, «Casa Blanca».                | Domingo Vargas, «Mercado».        |

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ger grande y pequeña

# TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

## AVISO

### Remate de un lote de cuatro manzanas en esta ciudad

Pertenece a la Junta de Casas Baratas; mide poco más de cuatro manzanas, de café y potrero; está situado en paraje céntrico, Cantón del Hospital, y de mucho porvenir; el remate tendrá efecto el día 5 de junio próximo entrante, a las trece horas en el Juzgado 2.º de lo Contencioso Administrativo; la base del remate es el precio del terreno. Verdadera ocasión para invertir dinero con seguridad de éxito. Para los constructores de casas de habitación para la venta o arriendos, se presenta con este remate una verdadera ganga.

Carlos Volio  
Presidente de la Junta de Casas Baratas

USE EN SU CASA

## LA "CERA INDIA"

Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD

DE VENTA EN

## "La INDIA"

Eduardo L. Fernández  
Apartado 1064 - Teléfono 378

## LA ESPAÑA

### ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.  
APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

## LIBRERIA ESPAÑOLA

### MARIA v. DE LINES

Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESASADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de ₡ 0,75 cada uno o ₡ 7,50 la docena.

Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

## PINOTEA

Las personas que están o deben construir pasen a ver nuestros TABLONCILLOS para PISOS, TABLILLAS DE FERRROS, TRASLAPOS, GIGANTONES, REGLAS Y CADENILLOS.

La enorme existencia se está agotando. RECOMENDAMOS NUESTRA TABLILLA PARA CIELOS de 3/4 pulgadas de ancho acordonada a 8 cms pie línea.

—BUENOS DESCUENTOS SESEGUN LA CANTIDAD—  
Depósito: Edificio Escuela Juan Pablos Mora.  
FRENTE AL PARQUE CENTRAL